

**COMUNICADO SOBRE LA PRESENTACIÓN DEL DISCO COMPACTO: JOSÉ
MARÍA MORELOS Y PAVÓN. DOCUMENTOS DE SU VIDA Y LUCHA
REVOLUCIONARIA 1750–1816**

**CON LA PARTICIPACIÓN DE LA DRA. GRACIELA FABIÁN MESTAS, EL DR.
JAIME HERNÁNDEZ DÍAZ, EL DR. HÉCTOR CUAUHTÉMOC HERNÁNDEZ SILVA
Y COMO MODERADORA LA DRA. ANA CAROLINA IBARRA.**

29 DE SEPTIEMBRE DE 2014.



(Cuauhtémoc Hernández, de izq a der. Jaime Hernández, Ana Carolina Ibarra y Graciela Fabián)

Con la participación de la Dra. Graciela Fabián Mestas, el Dr. Jaime Hernández y el coordinador de la obra, Cuauhtémoc Hernández Silva y con la moderación de la Dra. Ana Carolina Ibarra, Directora del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM, se llevó a cabo esta tarde la presentación del Disco Compacto: José María Morelos y Pavón. Documentos de su vida y lucha revolucionaria 1750-1816, la más completa recopilación de documentos del prócer de la Independencia de México.

Como introducción general la Dra. Ana Carolina Ibarra puso énfasis en la gran labor y utilidad que tiene esta obra, así como las que debemos al entusiasmo de Cuauhtémoc como la obra completa de Benito Juárez, de Isidro Fabela o la de México a través de los Siglos.

Por su parte, la Dra. Graciela Fabián señaló que los debates historiográficos y políticos generados en torno al proceso de independencia en ocasión del bicentenario

de su inicio, obligan a ir a las fuentes, a buscar los testimonios que permiten conocer sus voces inquietas, sus preocupaciones y empeños.

Para Fabián Mestas la obra cuya presentación nos convoca esta tarde, hace posible no solo una búsqueda ordenada y ventajosa de testimonios referentes a uno de los más importantes líderes del movimiento insurgente, permite ubicar las relaciones que se establecieron entre éste y otros jefes del movimiento, así como la postura de autoridades civiles, eclesiásticas y militares realistas.

El Dr. Jaime Hernández señaló que la compilación documental presentada se encuentra dividida temáticamente para facilitar su consulta. La mayor parte se relacionan con la vida revolucionaria de Morelos y resaltó esa fase humanista que expresa en Los Sentimientos de la Nación donde se sobrepone a la de las armas, para proponer al mismo tiempo principios universales que se deben hacer válidos en una sociedad tan plural y compleja como la mexicana.

La recopilación de los testimonios escritos relativos a las actividades de los líderes insurgentes, ha sido posible gracias la dedicación e interés de quienes los rescataron y preservaron reconociendo su trascendencia. En el siglo XIX, Carlos María de Bustamante y Juan Evaristo Hernández y Dávalos; a principios del siglo XX, Genaro García y Luis Castillo Ledón; a mediados de la misma centuria, Martín Luis Guzmán, y en su parte final, Ernesto Lemoine Villicaña y Carlos Herrejón Peredo. A la labor de estos prominentes estudiosos se recurrió para integrar la obra que hoy se presenta como una suma de esfuerzos interesados en acrecentar el conocimiento de nuestra historia.

El concierto documental que se logró, da cuenta detallada de los ideales y las acciones políticas que dan sentido de trascendencia al movimiento insurgente. Nos permite asomarnos a las preocupaciones de los sacerdotes-militares, de los abogados y teólogos que legislan e imaginan una nación próspera y feliz gobernada por leyes justas y acomodadas a las circunstancias de los pueblos.

El Dr. Héctor Cuauhtémoc Hernández recordó que la presente compilación abreva de la gran mayoría de los documentalistas mencionados. Sus méritos son: haber realizado la primera suma documental de los materiales de primera mano

publicados de y sobre Morelos; haberlos pasado a formato electrónico, con el objeto de ponerlos a disposición de todo el mundo por Internet; haberlos ordenado de manera cronológica; haberle sumado nuevos documentos, tanto los del Prontuario que iban dirigidos a él, como los que tenían que ver con su movimiento revolucionario, así como dispersos y otros sacados de archivos”

Por último, Cuauhtémoc Hernández explicó brevemente el contenido de la obra y cómo utilizarlo. La obra puede ser consultada libremente en:

http://www.inehrm.gob.mx/es/inehrm/Memorias_Historicas_Electronicas

La obra contiene documentos ordenados en tres grande capítulos: El primer tramo: 1750-1790; El estudiante: 1791-1797 y El cura Morelos: 1798-1810. Sobre su lucha revolucionaria se incluyen en 8 apartados: Primera campaña militar, 1810-1811; Segunda campaña militar, 1811-1812; Tercera campaña militar, 1812-1813; Cuarta campaña militar, 1813; Congreso de Chilpancingo: 1813; Quinta campaña militar, 1813-1814; Morelos Siervo del Congreso Nacional, 1814-1815 y Captura, prisión, proceso y fusilamiento.